
Факторинг, овердрафт и электронные банковские 
гарантии – драйверы роста для бизнеса

Зачастую недостаток в оборотных средствах не позволяет предприни-
мателям динамично развиваться и получать максимальную прибыль от 
бизнеса. Некоторые успешно пользуются кредитами, но всегда остают-
ся вопросы по залоговому обеспечению, структуре сделки, срокам по-
лучения финансирования, объему информации, необходимой банку 
для принятия решения.

О том, как с помощью факторинга, 
овердрафта и электронных бан-
ковских гарантий сделать бизнес 
эффективнее, рассказывает заме-
ститель регионального директора 
ОО «Пермский» ПАО «Промсвязь-
банк» Ольга Донецких.

– Ольга, за последние 
три года факторинг стал 
востребованным про-
дуктом на рынке фи-
нансовых услуг. Мно-
гие предприниматели 
знают, что этот продукт 
является хорошей аль-
тернативой кредиту. А 
в чем преимущества факторин-
га по сравнению с другими про-
дуктами?
– В отличие от кредита или овер-
драфта, факторинг позволяет по-
лучать деньги без залога, на тот 
срок и в том размере, которые не-
обходимы, а не в рамках лимита, 
который установил банк. Размер 
финансирования не зависит от 
оборота компании. По овердраф-
ту, например, вы ограничены ли-
митом, а по факторингу берется 
сумма сделки – сколько отгрузи-
ли, столько получили.

 – Существует мнение, что факто-
ринг – это долго и сложно. Так ли 
это?
– На самом деле это не так. Здесь 
банки идут навстречу предприни-
мателям, понимая, что в бизне-
се важна скорость. Например, в 
Промсвязьбанке от клиентов тре-

буется небольшой пакет докумен-
тов, а контрагент оценивается с 
максимальной оперативностью. 
Дело упрощается еще больше, ес-
ли дебитор (покупатель) оказы-
вается крупной федеральной или 
региональной торговой сетью, од-
ной из компаний, постоянно со-
трудничающих с Промсвязьбан-
ком. А вероятность этого высока – 
таких компаний около четырех с 
половиной тысяч, или контрагент 
входит в рейтинг «Эксперт-600» по 
версии «Эксперт РА». Кроме того, 
в бизнес-среде довольно распро-

странено мнение, что факторинг – 
это дорого. Однако в последнее 
время разница в стоимости меж-
ду этим продуктом и теми, кото-
рые он способен заменить, умень-
шается. Несколько лет назад став-
ки по кредиту и факторингу отли-
чались на 5–6%, сейчас эта разни-
ца нивелируется.
– Известно, что одним из насущ-
ных вопросов для предприни-
мателей являются кассовые раз-
рывы, когда деньги нужно «пе-
рехватить» на небольшой срок, 
чтобы своевременно обеспечить 

бизнес-процессы и выпол-
нить обязательства перед 
поставщиками. 
– Для решения этого вопро-
са Промсвязьбанк разрабо-
тал «СуперОвердрафт». Этот 
продукт предназначен для 
юридических лиц и инди-
видуальных предпринима-

телей. В рамках «СуперОвердраф-
та» лимит открывается сроком до 
5 лет на сумму от 1 до 60 млн руб-
лей без залога. Конкретная сум-
ма лимита для каждого предприя-
тия определяется исходя из анали-
за его оборотов, причем не обяза-
тельно в Промсвязьбанке. Транши 
в рамках кредитного лимита пре-
доставляются без ограничений по 
срокам. Проценты по овердрафту 
начисляются только за время фак-
тического пользования средства-
ми банка, и клиент может выбрать 
наиболее удобный для себя вари-

ант погашения: автоматическое 
списание задолженности в мо-
мент поступления средств на рас-
четный счет или из остатка на ко-
нец дня.
– Сейчас много говорят об элек-
тронных банковских гарантиях. 
Действительно ли этот продукт 
делает жизнь бизнеса проще?
– Банковские гарантии сегодня ра-
стут ускоренными темпами. Рынок 
предоставления банковских гаран-
тий активизировался после введе-
ния гарантии как обязательного ус-
ловия при работе с госзакупками. 
Электронная банковская гарантия 
фактически является аналогом тра-
диционного банковского продукта, 
однако его получение существенно 
облегчается. Клиенту не требуется 
лично приходить в офис банка, тра-
тя лишнее время на визит и оформ-

ление договора, а впоследствии на-
гружать свой документооборот до-
полнительными бумагами. Доста-
точно отправить в банк в электрон-
ном виде идентификационные дан-
ные, документы, подтверждающие 
финансовое состояние компании, 
а также информацию о контракте. 
Банк самостоятельно обработает 
данные и в течение нескольких ча-
сов, или максимум двух дней, озву-
чит свое решение относительно ли-
митов гарантии и условий ее пре-
доставления. Банк выдает гаран-
тии как через собственный сервис 
электронных банковских гарантий, 
так и через основные онлайн-серви-
сы: ГосОблако, Тендерленд Финанс, 
BankON.

ПАО «Промсвязьбанк». Генеральная 
лицензия Банка России № 3251.

На правах рекламы

Промсвязьбанк является одним из лидеров на 
факторинговом рынке, аккумулируя пятую его 
часть. Во внешнеторговой сфере доля Промсвязь-
банка еще больше: в экспортном факторинге она 
превышает 36%, в импортном – 40%, по итогам 
2016 года.

редь. В  качестве собственных вложений принимает-
ся вклад земельного участка по рыночной стоимости, 
затраты на расселение, на техприсоединение, затра-
ты по улучшению земельного участка», — пояснила 
госпожа Ившина.

В свой продукт по проектному финансированию 
Сбербанк заложил плавающую процентную ставку. 
«Если мы говорим о ставке по кредитам на проект-
ное финансирование — это 10–11%. Когда мы гово-
рим о простом кредите в рамках банковского сопро-
вождения, 10–11% фиксируется на весь срок креди-
тования. Здесь же ставка зависит от остатка средств 
на счетах эскроу. При грамотной и быстрой продаже 
со стороны застройщика она может стремиться к ну-
лю. В настоящее время у компании „Талан“ по этому 
проекту нулевая процентная ставка, потому что про-
дажи по проекту пошли очень активно»,— добави-
ла Анна Ившина. Он уточнила, что средства креди-
та выбираются поэтапно, в зависимости от потреб-
ностей стройки: сколько нужно сейчас потратить на 
забивку свай, на устройство оконных проемов и про-
чее, столько застройщик и берет. «Именно от покры-
тия этого остатка на счетах эскроу и зависит процент-
ная ставка»,— подчеркнула госпожа Ившина. Списа-
ние средств со счетов эскроу в первую очередь идет 
в счет погашения кредита. Счета эскроу «раскрыва-
ются», когда застройщик подписывает разрешение о 
вводе объекта в эксплуатацию и акт приема-переда-
чи квартиры с дольщиком.

Принимая решение о проектном финансирова-
нии, Сбербанк оценивает и застройщика, и конкрет-
ный проект. «Для банка это один из самых сложных 
продуктов в рамках корпоративного кредитования, 
это высокорисковый проект. Мы понимаем, что 
возврат средств в банк должен пойти от проекта, а 
не от компании, которая его реализует»,— поясни-
ла Анна Ившина. Банк проводит собственную стро-
ительную экспертизу, оценивает исходную разре-
шительную документацию (проектно-сметную до-
кументацию, документы на землю и другое), а так-
же качество принятых проектных решений на их ак-

туальность. Затем банк самостоятельно составля-
ет финансовую модель проекта. «Банку важно уви-
деть график затрат и доходов, который рисует кли-
ент. Проводится прогнозирование до окончания 
ввода проекта, окончания продаж. В расчет берется 
опыт застройщика, объекты-аналоги и их резуль-
таты, насколько прогнозирование специалистами 
девелопера оправдалось»,— резюмировала Анна 
Ившина.

«Проектное финансирование — единственный 
вариант, который позволит сохранить объемы стро-
ительства на сколько-нибудь значимом уровне. По-
строить дом, а тем более несколько домов, за счет 

собственных средств — дорого, мало компаний мо-
гут себе это позволить. Мы изучаем и рассматрива-
ем новые проекты, варианты привлечения новых 
площадок, по которым пойдем в проектное финан-
сирование. Но мы ждем, когда наработается практи-
ка, за каким-то продуктом проектного финансирова-
ния пойдем в лучшем случае к следующему лету»,— 
отмечает гендиректор АО «Пермглавснаб» Владимир 
Занин. 

Собеседник добавляет, что обозначенная банком 
схема — «не мертвая, рабочая», но не до конца понят-
ны все детали, они еще не известны, несмотря на то 
что механизм уже анонсируется. Он полагает, что ус-

ловия работы с каждым застройщиком у банков в лю-
бом случае будут индивидуальными, а новая схема 
отфильтрует участников рынка: «Кто-то из застрой-
щиков сможет получать проектное финансирование 
и строить, а кто-то нет. Изменение состава девелопе-
ров на пермском рынке неизбежно».

Гендиректор АН «Респект» Алексей Ананьев так-
же считает, что отдельные застройщики могут стол-
кнуться с риском неодобрения со стороны банка: «За-
стройщик потратил деньги на покупку земли, на про-
ект, получил разрешение, приходит открывать счет, 
а банк говорит — ваша модель нерыночная. Что тог-
да? Как застройщик уговорит банк финансировать 
стройку или хотя бы просто открыть счет? Я думаю, 
небольшие компании, строящие один дом, столкнут-
ся с этим риском. Им придется убеждать банк, что они 
смогут продать свой продукт».

Господин Ананьев отмечает, что пока нет ясно-
сти по тому периоду, в течение которого ставка бу-
дет стремиться к нулю. «То, что ставка стремится к 
нулю — конечно, здорово! Но на какой период? Если 
в течение года ноль — это один вариант, а если в те-
чение месяца — совсем другое дело. Продажи идут 
неравномерно: на начальном этапе может быть рост, 
а потом спад, тогда застройщик будет вынужден пе-
рекладывать эту ставку на покупателя»,— полага-
ет эксперт. По его мнению, сейчас ни банки, ни за-
стройщики не могут сказать точно, какой именно бу-
дет средневзвешенная ставка, а значит — неизвест-
но, насколько станет дороже квадратный метр для 
покупателя.

Владимир Занин уточняет, что прямой зависи-
мости между кредитной ставкой и ценой квадратно-
го метра нет: «Затраты на строительство производят-
ся в определенном графике, а цена формируется по 
объекту в целом. Увеличение стоимости денег даже 
в 10% годовых не влечет прямого увеличения затрат 
на 10%. Но в любом случае цена денег будет присут-
ствовать в затратах застройщика. Она и сегодня при-
сутствует в стоимости объекта, но теперь она будет 
больше».  n
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Эксперты считают, что проектное финансирование — единственный вариант, который позволит сохранить достаточные  

объемы строительства


